

# IGLESIA EVANGÉLICA “EL MESÍAS”



## “ La circuncisión de Mashiaj”

---

Por: Pastor José Castillo Sotelo

Agosto del 2011



# CONGREGACIÓN MESIÁNICA “MASHIAJ”

---

## LA CIRCUNCISIÓN DE MASHIAJ

**“Circuncidaos a יהוה' y quitad el prepucio de vuestro corazón...”**

YRMEHAU 4:4

### Introducción

La enseñanza de las Escrituras no es de interpretación privada, para poder comprender su mensaje deben tomarse en cuenta ciertos parámetros. Es importante avanzar en su estudio sin ánimo particular, ni presunción alguna. El propósito debe ser conocer la verdad de manera objetiva e íntegra; sin poner paredes intermedias entre La Tanak y el Brit Hadasha.

Por lo anterior se solicita al estudiante, cuyo objetivo es sin duda apegarse a la enseñanza y revelación de Mashiaj, que no establezca conclusiones antes de finalizar el estudio.

<b>¿Es la circuncisión una observancia que debe cumplir el mesiánico? ¿A qué se refiere La Escritura cuando hace mención de la Circuncisión de Mashiaj?</b>
---

**En Colosenses 2:11-12 leemos:**

*“En Él también fuisteis circuncidados con circuncisión no hecha a mano, a l echar de vuestros cuerpos el cuerpo pecaminoso, carnal, en la circuncisión de Yahshua;*

*Sepultados con Él en el bautismo, en el cual fuisteis también resucitados con Él, mediante la fe en el poder de Elohim que le levantó de los muertos”.*

Reina Valera

*“En Él también fuisteis circuncidados con circuncisión no hecha de mano, al echar de vosotros el cuerpo pecaminoso carnal, en la circuncisión de Mashiaj.*

*Sepultados con Él en el sumergimiento en agua, en el cual fuisteis también levantados a vida con Él mediante la Emunah (fe, confianza) en el poder de Elohim que lo levantó de los muertos.”*

Las Sagradas Escrituras de יהוה

*“En Él (Mesías) fueron ustedes también circuncidados con una circuncisión que no se hace a mano, sino mediante el despojarse completamente de las inclinaciones carnales del cuerpo, por medio de la circuncisión del Mesías, la cual recibimos al ser sepultados en la inmersión (bautismo).*

VIM – Versión Israelita 2007

### **Hay tres enseñanzas importantes en este pasaje, analicémoslas.**

1. La circuncisión que Yahshua requiere de los creyentes mesiánicos que provienen de la gentilidad, es una **circuncisión espiritual**, en el corazón, no en la carne.
2. Que esa circuncisión recibida por el creyente es la **circuncisión del Mesías**, misma que se le atribuye al creyente **“por concesión”**, de igual forma que la justicia del Mesías le es atribuida **“por concesión”**.

Conceder: Dar o entregar quien tiene el poder o autoridad para hacerlo.

3. Que esa circuncisión otorgada por el Mesías, se recibe en el momento de la inmersión (bautismo).

El Espíritu de Kedushá (santidad) nos enseña que aun desde los tiempos de Avraham, la circuncisión física en el prepucio era una señal externa de la circuncisión espiritual del corazón. Además aclara que a partir de la

instauración de la nueva alianza, es la inmersión (el bautismo), la señal externa de esa circuncisión espiritual. Por lo tanto, es claro que la inmersión mesiánica viene a sustituir la circuncisión física como señal de la alianza (pacto). Por eso el bautismo, la inmersión en agua, es tan importante para el creyente.

Revisemos los siguientes pasajes, dignos de consideración:

- ✓ Hch. 21:18-26
- ✓ Gá. 2:1-5
- ✓ Col. 4:11
- ✓ Tito 1:10-11
- ✓ Jer. 9:24-25
- ✓ Ez.44:9 ; Dt. 10:16

### **LA CIRCUNCISIÓN MÁS IMPORTANTE ES LA DEL LEV (CORAZÓN)**

*“Circuncidad, pues, el prepucio de vuestro corazón, y no endurezcáis más vuestra cerviz”.*

Deut. 10:16

Fue profetizado por **יהוה** mismo, que todos los esparcidos de Israel, (ya no circuncidados del prepucio) volverían a Eretz Yisrael, serían circuncidados en el lev (corazón), obtendrían la posesión de la tierra, la multiplicación y la prosperidad prometida a Avraham. Leamos Deut.30:1-6:

*“Sucederá que cuando hubieren venido sobre ti todas estas cosas, la bendición y la maldición que he puesto delante de ti, y te arrepintiereis en medio de todas las naciones a donde te hubiere arrojado **יהוה** tu Elohim.*

*Y te convirtieres a **יהוה** tu Elohim, y obedecieres a su voz conforme a todo lo que yo te mando hoy, tú y tus hijos, con todo tu corazón y con toda tu alma.*

*Entonces **יהוה** hará volver a tus cautivos, y tendrá misericordia de ti, y volverá a recogerte de entre todos los pueblos a donde te hubiere esparcido **יהוה** tu Elohim.*

*Aun cuando tus desterrados estuvieren en las partes más lejanas que hay debajo del cielo, de allí te recogerá יהוה tu Elohim y de allí te tomará;*

*Y te hará volver יהוה tu Elohim a la tierra que heredaron tus padres, y será tuya; y te hará bien y te multiplicará más que a tus padres.*

*Y circuncidará יהוה tu Elohim tu corazón. y el corazón de tu descendencia, para que ames a יהוה con todo tu corazón y con toda tu alma, a fin de que vivas.”*

Debemos recordar que a partir de la división de las 2 casas de Israel, el pueblo fue dispersado por todas las naciones, situación que lo llevó no únicamente a abandonar su tierra, sino su identidad, ya que dejaron de lado los mandamientos ordenados por El Eterno. Fueron de tal manera asimilados por otros pueblos que hay muchos que ni siquiera se reconocen a sí mismos como israelitas.

La profecía determina que el desterrado habría de volver y de ser circuncidado en el lev, “*Y circuncidará יהוה tu Elohim tu corazón*”, ¿Cuándo sucederá esto?

¿Cuándo el desarraigado de la casa de Israel, volverá a ser parte de la misma y será circuncidado del lev? Cuando el Brit Hadasha, la nueva alianza o nuevo pacto sea una realidad, y la Torah sea colocada en el interior.

*“He aquí que vienen días, dice יהוה, en los cuales haré nuevo pacto con la casa de Israel y con la casa de Judá.*

*No como el pacto que hice con sus padres el día que tomé su mano para sacarlos de la tierra de Egipto; porque ellos invalidaron mi pacto, aunque fui yo un marido para ellos, dice יהוה.*

*Pero este es el pacto que haré con la casa de Israel después de aquellos días, dice יהוה: Daré mi Ley en su mente, y la escribiré en su corazón; y yo seré a ellos por Elohim, y ellos me serán por pueblo.*

*(Jer.31:31-33)*

Reina Valera

“Os daré corazón nuevo, y pondré espíritu nuevo dentro de vosotros; y quitaré de vuestra carne el corazón de piedra, y os daré un corazón de carne.

Y pondré dentro de vosotros mi Espíritu, y haré que andéis en mis estatutos, y guardéis mis preceptos, y los pongáis por obra.” (Ez. 36:26-27)

Reina Valera

## Términos relevantes

✓ **MUL** = H4135 = מול = Raíz primaria. Recortar, acotar (específicamente el prepucio, circuncidar; por implicación cercenar, figurativamente destruir. Circuncidar, cortar, destruir.

✓ **ORLA** = H6190 = ערלה = DE H6189; prepucio: incircunciso, prepucio.

Diccionario Strong

✓ **MUL** = Circuncidado; circuncidar.

✓ **ARLAH**= Prepucio.

Diccionario Dr. Chávez

✓ **MILAH** = מילה = circuncisión. **ADEL**= ערלה = incircunciso.

✓ **ARLAH** = ערלה = prepucio.

Diccionario Cohen

## ¿Cuál es el pacto o alianza con Avraham?

Veámoslo en una versión restaurada para que no quede duda.

*“En cuanto a mí, este es mi alianza contigo: tú serás el Padre de una multitud de naciones”. (Gn.17:4)*

VIM – Versión Israelita 2007

*“He aquí mi pacto es contigo, y serás padre de muchedumbre de gentes”.  
(Gn.17:4)*

Las Sagradas Escrituras de יהוה

En síntesis, **queda claro que ese pacto o alianza, consistente en <ser padre de muchos pueblos> ¿Cómo entra en ese Pacto Avrahámico un creyente de origen gentil? No lo hace a través de la circuncisión en la carne del prepucio, sino a través de Mashiaj Yahshua.**

Veamos Gálatas 3:29

*“Y ya que son de Mashiaj, ciertamente son descendencia de Avraham, herederos conforme a la promesa.”*

VIM – Versión Israelita 2007

Con absoluta firmeza se nos dice que al ser de Mesías; es decir, al haberlo recibido como nuestro Salvador, y haber sido bautizado para ser uno con Él, ya somos descendencia y linaje de Avraham, y por lo tanto, herederos de las promesas dadas a él. Por otro lado, nunca se menciona que a un creyente de origen gentil (ya sea de Efraín o de las otras naciones) le sea necesario circuncidarse para obtener eso mismo. Así que somos hijos de Avraham y parte de Yizrael, <sin necesidad de circuncisión en carne>.

## **¿Cambia la señal externa, de genitales, la tevilah/bautismo?**

La respuesta no presenta complicación alguna. Es gracias a nuestro Mesías; Yahshua, y desde cuya posición, que ahora se nos concede la circuncisión por sus méritos, no por los nuestros. Es decir, así como se nos atribuye la justicia por los méritos de Mashiaj, se nos otorga también la circuncisión.

Es pues muy importante, que de la misma manera en que aceptamos nuestra justificación por la gracia y los méritos del Mesías, reconozcamos la atribución de la *Circuncisión de Mashiaj*, la cual, es innegable.

“Antigua alianza – antigua señal”. “Nueva alianza – nueva señal”, ya está escrito en la Tanak.

Para mayor comprensión, detengámonos en lo siguiente: somos justificados al adjudicarse la justicia del Mesías a nosotros.

En 1ª. Pe. 2:24 leemos:

*“Él mismo llevó nuestros pecados en su cuerpo sobre la estaca, para que nosotros pudiéramos morir al pecado y vivir para la justificación”.*

VIM – Versión Israelita 2007

*“Nosotros también hemos creído en Yahshua, para ser justificados por la fe del Mesías”. (Gá.2:16)*

VIM – Versión Israelita 2007

*“Ya habéis sido justificados en el nombre del Señor Yahshua” (1ª. Co. 6:11)*

VIM – Versión Israelita 2007

*“Pues mucho más siendo ya justificados en su sangre” (Ro. 5:9)*

VIM – Versión Israelita 2007

**竜 En resumen: somos circuncidados al recibir a Mashiaj, quien nos atribuye su circuncisión.**

Colosenses 2:11 nos enseña:

*“En Él también fueron ustedes circuncidados con una circuncisión que no se hace con manos, sino despojándose de las inmundicias carnales, mediante la circuncisión que viene del Mesías”.*

VIM – Versión Israelita 2007

¿Cómo se atribuye al creyente la circuncisión de Mashiaj?, ¿cómo se da este proceso?

Leamos Col. 2:12:

*“La cual recibieron al ser sepultados juntamente con Él en la inmersión, por medio de la cual también resucitaron, juntamente con Él, mediante la fe en el poder de יהוה, que le levantó de entre los muertos”.*

VIM – Versión Israelita 2007

## LA AUTORIDAD APOSTÓLICA Y LA CIRCUNCISIÓN

Algunos teóricos preguntan: ¿Con qué autoridad los apóstoles pudieron abolir el pacto perpetuo de la circuncisión?

Antes de llegar a conclusión alguna, es preciso dar respuesta a los siguientes cuestionamientos: ¿Quiénes eran los apóstoles?, ¿Quién les confirió autoridad?, ¿Qué respalda la validez de sus escritos?

Los apóstoles fueron hombres comunes, cuya única virtud consistió en reconocer la voz del Mesías, seguirlo y obedecerlo. Yahshua trató personalmente con cada uno de ellos y los constituyó como apóstoles (Lc.6:13), de entre muchos discípulos separó a un grupo. Si seguimos la historia de cada uno, podremos confirmar que fueron siervos del Eterno, que aprendieron cara a cara del mismo Mesías y que, revestidos por el Ruah Hakodesh, estuvieron dispuestos a dar su vida por Él.

Hechos 2:42 señala acerca de la primera Kehilá: *“Y perseveraban en la doctrina de los apóstoles, en la comunión unos con otros, en el partimiento del pan y en las oraciones”.*

Perseverancia; continuar con constancia lo que se ha empezado.

¿Qué entendemos por doctrina? Conjunto de enseñanzas acerca de una materia definida.

Parafraseando, podemos decir que los mesiánicos permanecían esforzadamente en la enseñanza de los apóstoles. ¿Por qué una congregación en la que había muchos condiscípulos, habría de aceptar conceptos diferentes a los definidos por el mismo Yahshua Ha Mashiaj? No se puede cambiar la versión delante de testigos presenciales. Los apóstoles tenían autoridad de fuente primaria.

**¿QUÉ ES LA FUENTE PRIMARIA?** La fuente es el informante, el testigo. Y es primaria cuando el que da testimonio es testigo presencial. Estuvo ahí.

Johanan argumenta: *“Lo que era desde el principio, lo que hemos oído, lo que hemos visto con nuestros ojos, lo que hemos contemplado, y palpamos nuestras manos tocando al verbo de vida.”* (1ª. Jn. 1:1)

Kefah amonesta a la congregación acerca de la importancia de confiar en la palabra profética presentada en la Tanak con relación al Mesías: *“Porque no hemos dado a conocer el poder y la venida de nuestro Adonai Yeshuah Ha Mashiaj siguiendo fábulas artificiosas, sino como habiendo visto con nuestros ojos su majestad....Tenemos también la palabra profética más segura, a la cual hacéis bien en estar atentos como a una antorcha que alumbra en lugar oscuro, hasta que el día esclarezca y **el lucero de la mañana salga en vuestros corazones**; entendiendo primero esto, que ninguna profecía de la Escritura es de interpretación privada, porque nunca la profecía fue traída por voluntad humana, sino que los kadosh hombres de Elohim hablaron siendo inspirados por el Ruah Hakodesh.”* (IIa. Pe. 1:16, 19-21).

El apóstol Shaúl advierte a Timoteo: *“...persiste tú en lo que has aprendido, y te persuadiste, sabiendo de quien has aprendido”*. Asimismo proporciona argumentos para validar su enseñanza: *“Pero tú has seguido **mi doctrina, conducta, propósito, fe, longanimidad, amor, paciencia, persecuciones, padecimientos.....**”* El apóstol concluye: *“**Toda la Escritura es inspirada por Elohim, y útil para enseñar, para redargüir, para corregir, para instruir en justicia**”*

(1ª Tim.3:10-11,14,16)

En Efesios 2:20 leemos: *“Edificaos sobre el fundamento de los apóstoles y profetas, **siendo la principal piedra del ángulo, Yahshua Ha Mashiaj mismo**”*. Fuera de este cimiento, la kehilá mesiánica queda reducida a nada.

Descalificar la autoridad de los apóstoles conduce a la desacreditación total del Brith Hadasha, ya que ellos fueron sus escritores. En tal contexto, ¿Dónde quedaría la revelación del Mesías.

Sin Brith Hadasha, no hay fuente primaria que informe acerca del Mesías ni de su obra, y sin Mesías no hay mesianismo.

Es evidente que no podemos poner en tela de juicio la autoridad apostólica, pero ¿Es factible pensar que ésta les otorgaba el derecho de abrogar un estatuto perpetuo establecido por **היה'**? ¿Quién de entre lo creado, pudiera tener la facultad para hacerlo?

En respuesta resulta indispensable precisar que los apóstoles en ningún momento abrogaron un estatuto perpetuo. El mismo Yahshua dijo: “No penséis que he venido para abrogar la Ley (Torah) y los profetas (Nevi’im); no he venido para abrogar sino para cumplir.” (Mt.5:17)

¿Qué vino a cumplir? la Palabra profética. El Brith Hadasha, mantiene una concordancia inapelable con todo lo que en la Tanak se habló acerca del Mesías. La sombra dio lugar a la luz. La profecía se tornó en evidencia. Ya no hay necesidad de ensayos

Por otro lado es importante comprender el concepto judaico de perpetuidad, el cual se refiere a un lapso determinado por el cumplimiento de su propósito.

En diferentes pasajes encontramos ordenanzas señaladas como estatuto perpetuo, entre ellas la enseñanza misma de Pesaj. “*Y este día os será En memoria, y lo celebraréis como fiesta solemne para יהוה durante vuestras generaciones; por estatuto perpetuo lo celebraréis.*” Luego entonces, ¿nos es preciso seguir sacrificando corderos?

Más allá del rito de Pesaj, detallado en Éxodo 12, podemos inferir que el sacrificio de corderos era un principio practicado con antelación. Vemos a Adán y Eva vestidos con túnicas de pieles, más tarde a Abel presentando a los primogénitos de sus ovejas, (Gn3:21; Gn. 4:4) y después a Avraham amarrando a su hijo al altar del sacrificio. Aún resuena en el monte Moriah “*יהוה se proveerá cordero para el holocausto*”. (Gn.22:8)

¿Lo hicieron fuera del mandamiento al no seguir el rito? Para todos es sabido que el cordero levítico, sólo era sombra del Cordero de Elohim. “He aquí el Cordero de Elohim que quita el pecado del mundo.” (Jn.1:29). ¿Qué sucedió entonces, El Eterno cambió de parecer? No, en su infinita misericordia proveyó un medio temporal, hasta que se revelara el Cordero destinado desde el principio, cuyo sacrificio no sólo cubriría el pecado, sino que lo quitaría. “*Porque la sangre de machos cabríos no puede quitar el pecado.....pero Mashiaj, habiendo ofrecido una vez para siempre un solo sacrificio por los pecados, se ha sentado a la diestra de Elohim...*” (Heb. 10:4,12)

La sangre de Yahshua, ya no aplacaría únicamente la ira de Elohim; como el cordero levítico, sino que reconciliaría en Él todas las cosas.

En Génesis 17:7 leemos: “*Y estableceré mi pacto entre mí y ti, tu descendencia después de ti en tus generaciones, por pacto perpetuo para ser tu Elohim, y el de*

*tu descendencia después de ti....Este es mi pacto, que guardaréis entre mi y vosotros y tu descendencia después de ti: Será circuncidado todo varón de entre vosotros. Circuncidaréis, pues, la carne de vuestro prepucio, y será por pacto entre mi y vosotros.”*

Como podemos ver, igual que en el caso de Pésaj, se utilizan los conceptos “por vuestras generaciones” y “pacto perpetuo”.

Analizamos ya que los sacrificios de corderos eran únicamente ensayos, su lapso se cumpliría hasta que El Cordero de Elohim fuera inmolado; desde entonces y para siempre Mashiaj es nuestro Pésaj. (1ª. Co. 5:7). De igual forma el pacto hecho con Avraham no es abolido sino perpetuado en Yahshua.

La circuncisión era la señal que permitía al pueblo estar dentro del pacto (Gn. 17:14), el varón que no se circuncidara tendría que ser cortado; desarraigado.

En Mateo 26:28 Yahshua mismo testifica: *“Porque esto es mi sangre del nuevo pacto, que por muchos es derramada para remisión de los pecados”*.

¿Qué pacto?

“Pero este es el pacto que haré con la casa de Israel después de aquellos días, dice **יהוה**: Daré mi Torah en su mente, y la escribiré en su corazón; y yo seré a ellos por Elohim, y ellos me serán por pueblo”. (Jer.31:33)

La Torah nos enseñaba ya, a través del profeta Yirmeyahu, que se habría de establecer un nuevo pacto. Yahshua lo revela y confirma.

El apóstol Shaúl dice a los colosenses: “Y a vosotros también que erais en otro tiempo extraños (desarraigados) y enemigos en vuestra mente, haciendo malas obras, ahora os has reconciliado en su cuerpo de carne, por medio de la muerte, para presentaros kadosh sin mancha e irrepreensibles delante de Él.”

Hay una nueva forma de ser parte del pueblo: la reconciliación de Mashiaj que se consigue mediante la sangre de su cruz. (Col.1:20)

Yahshua derramó toda su sangre, no únicamente la de su prepucio.

Los apóstoles enseñaron a la primera Kehilá la suficiencia del sacrificio de Mashiaj, quien derramó su sangre y firmó con ella el nuevo pacto.

*“Y vosotros estáis completos en Él, que es la cabeza de todo principado y potestad.*

*En Él también fuisteis circuncidados con circuncisión no hecha a mano, al echar de vosotros el cuerpo pecaminoso carnal, en la circuncisión de Mashiaj. Sepultados con Él en el bautismo, en el cual fuisteis también resucitados con Él mediante la fe en el poder de יהוה' que le levantó de los muertos”.* (Col. 2:10-12)

La circuncisión hecha a mano es una práctica inherente al pacto anterior, razón por la cual los apóstoles no exigían a los miembros de la kehilá que se circuncidaran el prepucio.

Leamos atentamente los textos siguientes:

- Hch. 15:1-31
- 1ª. Co. 7: 17-20
- Ro. 2:25-29
- Col. 2:8-12
- Gá. 2:1-5
- Gá. 5:1-12
- Fil. 3:1-7

No somos un pueblo incircunciso ya que Mashiaj nos atribuye su circuncisión. El apóstol Shaúl dijo:

*“Y vosotros estáis completos en Él, que es la cabeza de todo principado y potestad.*

*En Él también fuisteis circuncidados con circuncisión no hecha a mano, al echar de vosotros el cuerpo pecaminoso carnal, en la circuncisión de Mashiaj. Sepultados con Él en el bautismo, en el cual fuisteis también resucitados con Él mediante la fe en el poder de יהוה' que le levantó de los muertos”.* (Col. 2:10-12)

*“El que viola la Ley de Moisés, por el testimonio de dos o tres testigos muere irremisiblemente ¿Cuánto mayor castigo pensáis que merecerá el que pisotear al Hijo de Elohim, y tuviere por inmunda la sangre del pacto e n la cual fuisteis apartados, e hicieres afrenta al Ruah de gracia.”*

(Heb.10:28.29)

Tal vez usted dirá, yo no tengo la sangre de Yahshua por inmunda, pero debo circuncidarme. Si es así, le invitamos a que dé respuesta a una pregunta: ¿es su propia sangre más alta que la de Mashiaj, tanto como para ser necesaria?

El sacrificio del cordero tenía que repetirse. La expiación otorgada por Yahshua Hamashiaj es una y para siempre. Yahshua no abrogó ninguna ordenanza de la Torah, reveló su verdadero sentido:

*“Porque esto es mi sangre del nuevo pacto, que por muchos es derramada para remisión de los pecados”. (Mt.26:28)*

*“Y cantaban un nuevo cántico, diciendo: “Digno eres de tomar el libro y abrir sus sellos; porque Tú fuiste inmolado, y con tu sangre nos has redimido para Elohim, de todo linaje y lengua y pueblo y nación.”(Ap. 5: 9)*

Yahshua es nuestro Pésaj, en Yahshua somos un pueblo circunciso. Su sangre es suficiente.

*“Entonces oí una gran voz en el cielo que decía: Ahora ha venido la salvación, el poder, y el reino de nuestro Elohim, y la autoridad de su Mashiaj; porque ha sido lanzado fuera el acusador de nuestros hermanos, el que los acusaba delante de nuestro Elohim día y noche. Y ellos le han vencido por medio de la sangre del Cordero y de la palabra del testimonio de ellos, y menospreciaron sus vidas hasta la muerte” (Ap.12:10-11)*

La concepción judaica del término perpetuidad implica “lapso transcurrido hasta que el propósito se cumpla”, Yahshua en la cruz del calvario dijo: “Consumado es.” (Jn.19:30).